

## Vidéo Stalingrad - Introduction

### Quand l'Allemagne attaque-t-elle l'URSS ? Quel nom porte cette opération ?

- le 22 juin 1941. C'est l'opération Barbarossa.

### Pour Hitler, pourquoi l'Allemagne doit-elle attaquer l'URSS ?

- Conquérir l' « espace vital » prôné par Hitler.
- Défendre la culture européenne contre le « bolchévisme judaïsme ».
- Combattre le communisme et détruire l'ennemi.

### Quand débute la bataille de Stalingrad ? Pourquoi ?

- le 17 juillet 1942. Pour l'Allemagne nazie, la conquête de Stalingrad, ville au bord de la Volga, au sud-ouest de l'URSS, doit permettre de contrôler un nœud de communication important, notamment pour les réserves de pétrole du Caucase et les industries lourdes. C'est aussi un symbole : prendre la ville qui porte le nom de Staline.

**Problématique :** Comment la bataille de Stalingrad illustre-t-elle les nouvelles formes de la violence de guerre pendant la Seconde Guerre mondiale ?

## I. Une bataille très violente

### 1. Deux stratégies qui s'opposent

#### Quelles stratégies adopte chaque camp ?

- Allemagne : Assiège et bombarde Stalingrad. Environ 1 million de soldats.
- URSS : organiser la résistance de la ville en attendant la contre-offensive russe d'un million d'hommes à partir de novembre 1942 pour encercler les troupes allemandes. C'est l'opération Uranus.

### 2. Les combats sont intenses

#### De quel type de bataille s'agit-il ? Quelles armes utilisent les armées ?

- Combats urbains très violents, avec des avancées rue par rue, bâtiment par bâtiment.
- Des avions bombardiers, des fusils, des mitraillettes, des grenades, des obus, des lance-flammes, des tanks à l'extérieur de la ville. Combats au corps-à-corps avec des baïonnettes.

### 3. Les conditions de vie sont terribles

#### Dans quelles conditions se déroulent la bataille ?

- Très difficile, en plein milieu d'un hiver très rigoureux (neige, froid,...). Les soldats sont peu ravitaillés, manquent de nourriture et de médicaments. Ils ne peuvent pas reculer lors des combats sous peine de mort.

## II. Des civils victimes

### 1. Une volonté d'anéantissement

#### Quelles instructions sont données par l'État-major allemand concernant les civils russes ?

- Pas de différences entre les civils et les militaires.
- Les populations des villes conquises « doivent avoir faim » et être traitées sans humanité.
- Certains habitants, hommes, femmes et enfants, sont exécutés arbitrairement ; d'autres déportés.

### 2. Les civils survivent à Stalingrad

#### Comment les civils russes vivent-ils à Stalingrad pendant la bataille ?

- Les civils s'enterrent et vivent dans les caves, les canalisations, les égouts pour s'abriter des bombardements. Creusent des trous pour se protéger des tirs.
- Souffrent de malnutrition, du froid et de violences psychologiques.

## Conclusion

Ainsi, la bataille de Stalingrad illustre la violence des combats de la Seconde Guerre mondiale avec 800 000 morts, blessés ou prisonniers du côté des forces de l'Axe et 1,1 million du côté russe, militaires et civils. Lors de la victoire russe le 2 février 1943, 90% de la ville ont été détruits sous la violence des combats.

La bataille de Stalingrad représente la première grande défaite de Hitler, est un choc psychologique important pour l'Allemagne nazie et un événement majeur dans la Seconde Guerre mondiale.